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 Assembleia Fiscaliza –  Tema em Foco 2023/2024

Comissão de Desenvolvimento Econômico

Relatório Final

Tema: Infraestrutura para a Desenvolvimento Econômico e para a Economia Verde

Objetivos: 

1. Gerais:  Fiscalizar, aperfeiçoar e apoiar a oferta de infraestrutura para que os empreendedores,

de todos os portes, possam instalar, manter e expandir sua produção em no Estado, com ganhos

de produtividade e sustentabilidade social e ambiental.

2.  Específicos: Apoiar  a  redução do prazo para atendimento de ligação de novas  conexões de

energia elétrica à  rede,  bem como de aumento de carga,  solicitados por empreendedores em

Minas Gerais; apoiar a promoção de fontes renováveis de energia elétrica e a redução de seu custo

ao  consumidor;  apoiar  o  desenvolvimento  do  sistema  elétrico  em  Minas  Gerais,  em  seus

componentes de geração, transmissão e distribuição; apoiar a promoção da oferta de gás natural

canalizado pelo Estado, com interiorização e ampliação de gasodutos, para substituir combustíveis

mais poluidores e de maior custo; apoiar a melhoria da logística do Estado para redução de custos

e aumento de produtividade; acompanhar e aperfeiçoar o processo de instalação do rodoanel da

Região Metropolitana de Belo Horizonte para aperfeiçoamento de logística e mobilidade urbana;

incentivar  a  incorporação do conceito  ESG (Environmental,  Social  and Governance)  na  cultura

organizacional dos empreendimentos no Estado. 

I – Contextualização do tema

Após o advento da estabilização macroeconômica brasileira, em 1994, havia a expectativa

de  aceleração  de  crescimento  da  economia  após  o  fraco  desempenho  da  década  de  1980.

Entretanto,  salvo  momentos  transitórios,  geralmente  ocasionados  por  evoluções  favoráveis  no

mercado externo, como o boom das commodities, o crescimento da economia brasileira foi baixo. 

Entre os fatores que explicam esse desempenho por vezes decepcionante se encontram

elementos  como  a  complexidade  tributária,  a  necessidade  de  maior  inserção  nas  cadeias
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internacionais de produção e a inadequação da infraestrutura. Foi esse último elemento que a

Comissão de Desenvolvimento Econômico escolheu para acompanhar no biênio 2023/2024 no

âmbito do Tema em Foco.

Além da questão da necessidade de incremento do desempenho da economia brasileira e

mineira, a infraestrutura está intimamente ligada, também, com questões ambientais. A chamada

transição energética, em que formas mais poluentes de energia devem ser substituídas por outras,

bem  como  a  convivência  com  mudanças  climáticas,  demandam  investimentos  que  tornem  a

infraestrutura não apenas ambientalmente adequada, mas também resiliente a eventos climáticos

extremos. 

Questões de interesse para Minas Gerais, nesse contexto, envolvem o desenvolvimento de

usinas fotovoltaicas, a geração solar distribuída e o robustecimento de linhas de transmissão e

distribuição. Envolvem também dimensões mais tradicionais, como o investimento em rodovias e

outros modais  de transporte,  bem como o atendimento a pedidos  de ligação de energia,  que

impactam as atividades cotidianas dos empreendedores mineiros. 

II – Síntese dos trabalhos

Para  tratar  do  tema,  a  Comissão  de  Desenvolvimento  Econômico  aprovou  os

seguintes requerimentos de comissão, derivados do plano de trabalho:

RQC nº 4642/2023 – Requer seja realizada visita à Companhia de Gás de Minas

Gerais  –  Gasmig  –,  para  debater  o  fornecimento de  gás  em Minas  Gerais,  sua  importância  e

contribuição para o desenvolvimento econômico e ambiental  do Estado e as possibilidades de

melhoria na prestação do serviço.

RQC  nº  4643/2023  –  Requer  seja  realizada  visita  à  Secretaria  de  Estado  de

Desenvolvimento  Econômico  para  discutir  as  necessidades  da  economia  mineira  quanto  a

infraestrutura, especialmente de energia, para apoio ao desenvolvimento e à transição energética

do Estado.

RQC nº 4644/2023 – Requer seja encaminhado ao diretor–presidente da Companhia

Energética de  Minas  Gerais  pedido de informações  sobre  o  prazo  médio  de  atendimento aos
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pedidos de novas ligações de energia elétrica no Estado, discriminado por baixa, média e alta–

tensão, nos anos de 2021 e 2022.

RQC nº 4645/2023 – Requer seja realizada visita à sede da Companhia Energética de

Minas  Gerais  –  Cemig –,  para discutir  o atendimento das  necessidades de energia elétrica da

população  mineira,  sua  importância  para  o  desenvolvimento  econômico  do  Estado  e  as

possibilidades de melhoria nesse atendimento.

RQC nº 4646/2023 – Requer seja realizada visita ao Operador Nacional do Sistema

Elétrico – ONS –, no Município do Rio de Janeiro (RJ), para discutir a operação do sistema elétrico

em Minas Gerais, seu estado atual e eventuais necessidades de melhoria, com vistas a apoiar o

desenvolvimento econômico e ambiental do Estado.

RQC nº 4647/2023 –  Requer  seja  realizada visita  à  Agência Nacional  de  Energia

Elétrica – Aneel –, para discutir o fornecimento de energia em Minas Gerais, sua importância para

o desenvolvimento econômico e ambiental do Estado e as atuais necessidades de melhoria na

prestação desse serviço. 

Ao longo do período, outros requerimentos correlatos ao tema foram aprovados,

ainda que não decorrentes do plano de trabalho:

RQC  nº  315/2023  –  Requerem  seja  realizada  visita  ao  BH  Airport  –  Aeroporto

Internacional de Belo Horizonte, no Município de Confins, para ouvir e conhecer as demandas do

setor, com vistas a subsidiar a agenda de atuação da comissão para o desenvolvimento econômico

do Estado.

RQC nº 321/2023 – Requerem seja realizada visita à Companhia Energética de Minas

Gerais S.A. – Cemig – para conhecer o planejamento da companhia em relação à economia mineira

para os próximos anos.

RQC nº 322/2023 – Requerem seja realizada visita à Companhia de Saneamento de

Minas Gerais – Copasa – para conhecer o planejamento da companhia em relação à economia

mineira para os próximos anos.

RQC nº 545/2023 – Requer seja realizada audiência pública para debater o sistema

aeroportuário da Região Metropolitana de Belo Horizonte.
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RQC nº 648/2023 – Requer seja realizada audiência pública para debater o curto

prazo para que as concessionárias do aeródromo, a escola de aviação e as empresas vocacionadas

à  aviação  interrompam  as  atividades  no  Aeroporto  Carlos  Prates  e  os  impactos  dessa

desmobilização para o desenvolvimento econômico de Belo Horizonte e de Minas Gerais.

RQC nº 3631/2023 – Requerem seja encaminhado ao governador do Estado pedido

de providências para a estadualização do trecho não pavimentado da Rodovia BR–383 e a inclusão

de sua pavimentação na repactuação do acordo de Mariana.

RQC nº 4975/2023 – Requerem sejam encaminhados ao secretário de Estado de

Fazenda e à secretária de Planejamento e Gestão os seguintes temas deliberados pela comissão

para serem enfatizados na prestação de informações sobre a gestão relativa ao período de 1°/6 a

31/10/2023, em atendimento ao art. 54 da Constituição do Estado: 1) Situação atual do projeto

Alô, Minas! e da expansão do sinal 5G em Minas Gerais; 2) Tratamento tributário da cadeia da

vitivinicultura; 3) Situação atual do processo de concessões de rodovias estaduais.

RQN nº 3.258/2023 – Requer seja encaminhado ao governador do Estado pedido de

providências para a estadualização do trecho não pavimentado da Rodovia BR–383, no Estado de

Minas Gerais, e a inclusão de sua pavimentação na repactuação do Acordo de Mariana.

RQN nº 3.260/2023 – Requer seja encaminhado ao Departamento de Edificações e

Estradas  de Rodagem do Estado de Minas Gerais  – DER–MG – pedido de providências para a

pavimentação da rodovia que liga a localidade de Pocinhos do Rio Verde, no Município de Caldas,

ao Município de Andradas.

RQN nº 3.261/2023 – Requer seja encaminhado ao Departamento de Edificações e

Estradas  de Rodagem do Estado de Minas Gerais  – DER–MG – pedido de providências para a

elaboração de plano para recuperação e melhoria das rodovias que atendem às regiões produtoras

de vinho do Estado.

Foi, ainda, realizada audiência pública, em 3/4/2023, com a finalidade de discutir o

sistema aeroportuário da Região Metropolitana de Belo Horizonte. A reunião está disponível em

https://www.almg.gov.br/comissoes/desenvolvimento-economico/1077/reuniao/2/2023-04-

03/10:00.
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III – Análise de dados e informações relativos ao tema

Durante a execução dos trabalhos apurou-se:

• O tempo médio para novas ligações de energia elétrica, na área de concessão da Cemig, é

inferior  a  quatro  dias  para  consumidores  urbanos  e  rurais,  tanto  em baixa  quanto  em

média tensão, segundo a empresa. Quanto à alta-tensão, o prazo de atendimento varia em

função das condições próprias de cada cliente. Em relação aos reduzidos prazos informados

para a baixa e média tensão,  trata-se  de dados que por  vezes divergem de relatos  de

empreendedores no Estado e que por isso devem continuar como objeto de interesse e

acompanhamento desta comissão.

• Há necessidade de melhorias no sistema aeroportuário da Região Metropolitana de Belo

Horizonte. A desativação do Aeroporto Carlos Prates impactou atividades como combate a

incêndios, realização de voos do sistema de segurança pública e também a formação de

pilotos. Além disso, o Aeroporto da Pampulha (Aeroporto Carlos Drummond de Andrade)

não  dispõe  de  infraestrutura  suficiente  para  a  adequada  absorção  das  atividades  do

Aeroporto Carlos Prates. 

• Há necessidade de melhoria na infraestrutura de transporte terrestre estadual, bem como

há necessidade de melhoria das estradas de rodagem e também de ferrovias. O processo

de concessão de rodovias  estaduais,  o  investimento em outras  rodovias  no  âmbito  do

Acordo de Mariana, bem como a renovação e a repactuação de concessões ferroviárias,

tornam  esse  tema  de  interesse  para  acompanhamento  da  comissão,  quanto  a  seus

impactos econômicos, nos próximos anos. 
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IV – Conclusão 

As atividades da comissão durante o biênio 2023-24 indicaram que a escolha de

objeto para o Tema em Foco foi  pertinente. Apurou-se que a disponibilidade de infraestrutura

adequada é condição necessária para o desenvolvimento social, econômico e ambiental do Estado.

Em especial, a economia de Minas Gerais demanda melhoria contínua em suas redes de energia e

de  transportes,  em  seus  diferentes  modais,  como  forma  de  apoiar  os  empreendedores  que

desejam se instalar no Estado, bem como aqueles que já integram a economia mineira. 

Sala das Comissões, 3 de dezembro de 2024.

Roberto Andrade, relator.

GCT/GDE/PMC
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